
 
 

 

Acta reunión 11/9/24.  

Lugar: Rectorado. 

Hora 11 hs.  

Sexta reunión por el Llamado de Roma 

para la Ética de la Inteligencia Artificial. 

Presentes:  

 Dra. Roxana Ruffo, Directora Académica Administrativa del VRF.  

 Alejandra López, Secretaria Administrativa del VRF 

 Dr. Ernesto Gil Deza, Director de Oncología, Facultad de Medicina 

 Mg. Eloy Mealla, docente del VRF. Seminario Pedagogía Ignaciana.  

 Mg. Sergio Salimbeni Director de la Carrera de Ingeniería Industrial. 
Facultad de Ingenieria  

 Mg. Malena Errico, Formación VRF, docente Cs. Jurídicas, ONG Circolo 
Giuridico di Argentina. 

 AdS. Carlos Filips Colaborador Académico VRF 

 Lic. Francisco Liaudat, Colaborador Académico y docente del VRF. 

 Doc. Gabriela Renault, Decana de Psicología y Psicopedagogía. 

 Lic. Alejandra Lamberti, Directora del Programa a Distancia de la 
universidad. 

 Lic. Veronica Parselis docente Estudios Orientales –Directora Escuela de 
Filosofía  

 Dra. Sabrina Marino Teóloga, Docente Investigadora VRF. 
  

Comienza la reunión 11.30, Roxana Ruffo, da la bienvenida, agradeciendo la presencia 

en la reunión preguntando si alguno quiere comentar novedades. 

Malena Errico VRF hace saber las ausencias con aviso del Dr. Juan Bautista Saborido 

(Docente Ciencias Jurídicas) y la Dra Gabriela Agosto (Decana Ciencias Políticas) que 

quedan asentadas en la presente Acta.   

Retoma Roxana Ruffo, mencionando sobre la necesidad de socializar la información en 

esta temática y en todo lo que la Universidad en sus distintas áreas desarrolle con 

especial atención al enfoque ético de la misma.  

Toma la palabra, Alejandra Lamberti y alude como novedad en su calidad de Secretaria 

Académica del Programa de Educación a Distancia Usal, las capacitaciones en el área 

de formación en tecnología IA que viene llevando a cabo y que ha agregado al mismo 

las nociones básicas y principios del “Llamado de Roma”.  La interactuación con los 

asistentes sobre que piensan y que esperan de las nuevas tecnologías fue muy positiva. 

Seguidamente toma la palabra la profesora Sabrina Marino, anoticiando sobre una 

Actividad con formato de Taller que se dará el día 31 octubre cuyo propósito será 

practico para analizar cómo nos vinculamos desde lo cotidiano con IA. 

En el estará presente el profesor Jonathan Sciutto, -con quien coincidieron en el 

Congreso de Teología argentina donde presentó una ponencia sobre la Tecnología, la 

mirada de Francisco, la educación y la reconciliación generacional - para abordar el 

tema en el próximo taller. 



 
 

 

La Dra. Roxana Ruffo, sostiene la sugerencia en cuanto a la necesidad de pensar en el 

nuevo perfil docente y la llegada a los alumnos, no solo desde los conocimientos 

académicos sino desde los valores que transmitimos. 

Por su parte la Decana Gabriela Renault enfatiza sobre la temática puntual de la teología 

como esencia de nuestra misión y que en pedagogía universitaria debemos ser 

conscientes que cambiamos de era y debemos saber dar herramientas y dar a conocer 

como lograr la búsqueda de información. 

 

Malena Errico apoyando la idea comenta sobre un video donde una educadora 

española, menciona que el trabajo con el CHAT GP como herramienta novedosa en la 

docencia, es como “un vals”, no prohibiendo su uso, pero si ser estratégicos en los 

desafíos y usos entre la inteligencia artificial y humana de manera intercalada. 

 

Alejandra Lamberti retoma la palabra y hace comentarios sobre su curso en UDESA con 

Alejandro Artopoulos, Doctor en Sociedad de la Información y el Conocimiento. 

Universidad Oberta de Catalunya, España, profesor de Tecnología y Cambio Educativo 

y Director Académico del Centro de Innovación Pedagógica de la Universidad de San 

Andrés, donde trabajan la mirada crítica como docentes para poder abordar el tema IA 

y que inclusive, ya se ha comenzado a hablar de desde dos aristas claves: 

- La “desgitalizacion”  (algunos paises nordicos ya incentivas este tipo de políticas) 

- La observación desde la contaminación y el tema ecológico (Emisiones de Huellas de 

carbono que deja el uso y las consultas al chat gpt).. 

 

Sobre esto el profesor Salimbeni aporta y advierte que esta mirada es importante ya 

que la velocidad de los dispositivos consumen mucha energía eléctrica, y que por lo 

general desde su experiencia observa que siempre se busca instalar “un data center” 

en lugares donde hay buen suministro de energía por el masivo consumo energético.  

Malena Errico comenta entonces aquí hay un interrogante ecológico: “Consumo de 

papel vs consumo de energía por uso de tecnología”. 

 

Otras de las advertencias que expresa Alejandra Lamberti refiere a las desigualdades 

que se comienzan a ver en el uso de tecnología referidas al lenguaje que van generando 

nuevas desigualdades –minorías- (dio el ejemplo del lenguaje catalán). 

 

En este sentido, el Dr. Ernesto Gil Deza, también da un ejemplo concreto cuando se 

hacen consultas en temas médicos, con chat-gpt sobre su veracidad o falibilidad donde 

sobre las mismas preguntas cambian las respuestas, si se formulan en un idioma u otro. 



 
 

 

Advierte además sobre el “Prejuicio en la epistemología médica”: Cuando se incorpora 

el deseo del paciente como disparador del acto médico se cambia la perspectiva de la 

medicina y la Investigadora Sabrina coincide en la observación desde el aula como 

espacio de formación y atentos a “lo q se puede digitar en estos espacios” incentivando 

que desde lo pedagógico se podría “arrancar al revés” desde el alumno y siempre con 

la mirada puesta en la Ética. 

 

Mg. Eloy Mealla, trae a la mesa, la pandemia y las experiencias en zoom donde siempre 

atrás la imagen generalmente era la biblioteca en papel, mientras que ahora el “soporte 

del conocimiento ha cambiado” … 

Pondera la “publicidad exitosa” de la tecnología pero que también, evitemos el 

“catastrofismo” debiendo trabajar si con énfasis, sobre la regulación normativa de la 

tecnología. 

 

Apoyando los dichos del Profesor Eloy, el Ing. Sergio Salimbeni toma la palabra y 

comenta que el desafío propio como profesores es similar como en épocas anteriores 

ocurrió con “la calculadora científica” (sobre su uso o no) hoy ya sin cuestionamientos.  

El profesor Francisco Liaudat celebra en estas reuniones el compromiso asumido, 

tomando una posición para trabajar la Ética de los Algoritmos y la reconciliación 

generacional sumado al beneplacito del Taller del día 31/10 que Organiza la Docente 

Sabrina Merino, pues será un disparador para la observación de nuevas aristas que 

luego bajaremos a esta comisión.  

Finalmente se invitó a la Lic Lamberti a mostrar el avance sobre la página USAL, donde 

iría “el botón” relacionado con la actividad de la Comisión AlgorEtica y su link a la página 

de VRF.   

 

Finalmente la Dra. Ruffo, concluye con dos tareas para seguir avanzando entre todos: 

El tema de la encuesta para recabar información en cada unidad académica y el 

contenido del espacio virtual de la Comisión AlgorEtica.  

 

Próxima reunión 16/10. 

Siendo las 12.31 horas finaliza la actividad. 

 

 

 


